

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN TRIMESTRAL: España, 1 peseta; Ultramar 1,50; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—VENTA: Paquete de 80 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

REGENERACIÓN DIFÍCIL

Parecía natural que ante los grandes reveses, los infinitos contratiempos y los considerables perjuicios que ha experimentado la burguesía española con la política hasta aquí observada, se despabilara un poco y, cambiando de rumbo, entrase resueltamente por el camino de la realidad, que es el que conviene a sus intereses.

De expreso no decimos nada de los intereses de la clase trabajadora, porque sabemos perfectamente que las clases dominantes no se mueven ni se han movido jamás por beneficiar a las clases dominadas, aunque es verdad que éstas sufren menos cuando aquéllas proceden con acierto que cuando marchan completamente desorientadas.

Pues bien: a pesar de cuanto la ha ocurrido y la pasa a nuestra burguesía, apenas si da señales de modificar su conducta. Parece, es cierto, que los terratenientes, los comerciantes y los industriales se agitan un poco para hacer sentir su influencia a los elementos políticos; pero en lo que toca a éstos, ni la menor modificación sería se advierte en ellos.

Debieran los conservadores mostrarse menos ansiosos del Poder y más activos en formular un programa que respondiera a los intereses de la burguesía; mas lejos de hacer esto, exhiben cual si no fueran los principales causantes de las desdichas que han caído sobre nuestro país, irritante en cuanto ven que hay alguien que les disputa el Poder, muéstranse antireformistas y enemigos de las economías, y en vez de pensar en modificar su programa, gastan el tiempo en buscar generales que los hagan temibles y en atraer con los halagos de una cartera a ciertos amigos políticos suyos que se resisten a admitir la jefatura de Silvela.

Los liberales, los que en estos momentos nos gobiernan, hacen todo lo contrario de lo que debieran hacer: interesados en procurar el olvido de las grandes torpezas que han realizado en esta etapa de su mando, debieran mostrarse unidos, ser liberales de veras y preparar una serie de reformas, que a la vez que marcaran a su partido carácter más progresivo, dieran satisfacción a la burguesía y les permitiera, por este solo hecho, seguir al frente de los destinos de España. ¿Es eso lo que hacen los llamados liberales? No. Sus divisiones están tan vivas, que uno de sus prohombres, Gamazo, levanta pendón rebelde en momentos críticos para el Gobierno; su conducta reaccionaria es verdaderamente escandalosa; no tienen plan reformista alguno para el porvenir, y todo el trabajo de su jefe queda reducido a salir del paso en la grave cuestión de la paz y a llenar los huecos que Gamazo le ha producido en el partido con desacreditados y ambiciosos políticos que disintieron de él en otros tiempos y con un célebre general, a quien él mismo arrancó el mando superior de la Isla de Cuba.

¿Y qué hacen los elementos jóvenes, los elementos avanzados de la burguesía, las fracciones republicanas? Nada, absolutamente nada en lo que se refiere a cambiar de actitud.

Convencidos por los hechos de que sus ideales no pueden convertirse en realidad, solamente por las torpezas y los desaciertos de sus enemigos los monárquicos, sino que han de implantarse por la fuerza, el poder y la unión de sus partidarios, parecía lo propio que las distintas fracciones republicanas, los hombres que en ellas tienen más autoridad hicieran trabajos para dar cohesión y unidad a todos los elementos republicanos.

¿Hacen algo de esto? ¿Lo intentan siquiera? ¡Pontería! Continúan en la misma situación en que estaban antes. La prueba mejor de que siguen así está en el ningún recelo que inspiran a los monárquicos.

Es decir, que el elemento político burgués avanzado, no solamente ha perdido por sus desavenencias y apatía una ocasión como no se le presentará ya para ser dueño del Poder, sino que, desdeñando la gran enseñanza

de ese hecho, no se apresta a corregir sus deficiencias y a preparar debidamente sus huestes para llevarlas al triunfo en momento oportuno.

Tal es el lastimoso estado en que se encuentran los elementos que pueden gobernar en representación de la clase burguesa.

Ante él no hay más remedio que considerar difícil, muy difícil la regeneración de nuestro país.

Sin embargo, los trabajadores no deben desanimarse por eso. Aunque es cierto que el atraso de la burguesía impide el desenvolvimiento rápido del proletariado y dificulta la educación del mismo, no por ello hemos de abandonarnos. En España vale relativamente más la clase dominada que la dominante, y es posible que aquélla, con una regular organización, influya sobre la burguesía y la obligue a caminar más de prisa de lo que camina ahora.

Véase, en prueba de lo que decimos, lo que están haciendo en estos momentos los trabajadores organizados. Sus Cajas están casi exhaustas, ellos sufriendo los rigores de la escasez y del hambre, y a pesar de esto, ante la idea de concentrar las fuerzas obreras y de aumentar la organización de nuestra clase en cuanto las circunstancias lo permitan, no vacilan en hacer sacrificios pecuniarios.

Ese desinterés, esa abnegación, ese magnífico sentido de lo que demandan los intereses de nuestra clase, dicen muy alto que los trabajadores españoles no quieren seguir el mal camino de la clase directora, sino trabajar cuanto puedan por la organización de los explotados, para que éstos mejoren su suerte y acaben un día con el régimen capitalista, que a todos, sin excepción ninguna, perjudica.

LA SEMANA BURGUESA

El día de Difuntos ha sugerido a *El Imparcial* una feliz idea: la de que el Gobierno ordenase en todas las iglesias de España la celebración de misas por el alma de los soldados que han muerto en la guerra.

El pensamiento es pistonudo; como que aquí lo que hace falta son misas y armas al hombre.

Nada de repartir socorros materiales a las familias de los fallecidos; eso, como muy bien dice *El Imparcial*, es volterianismo vulgar y anacrónico; hay que espiritualizar la vida, porque mirando al cielo no se oyen las voces del estómago.

Para ello no hay más que seguir el ejemplo de nuestra *espiritual* burguesía, que pasa este valle de lágrimas en fiestas y banquetes, y sostiene guerras por puro espiritualismo.

Reservando a los pobres las delicias de la gloria eterna.

En los conciliábulos y cabildos que nuestros políticos se traen para adoptar posiciones que les permita continuar monopolizando el Poder, se habla de inteligencias entre Weyler y Sagasta.

¿Anda, tene! ¿Y qué dirán ahora los republicanos que jaleaban al general *pacificador*? Tendrán que buscar nueva «orientación». A ver si encuentran algún capitán Mochila.

Porque ya es de la única manera que puede tomarse a los republicanos.

Con música de *Los sobrinos del capitán Grant*.

Blasco Ibáñez está ya en libertad. Y lo primero que hizo al abandonar el «lóbrego calabozo» fué disparar una salutación a sus queridos paisanos.

Aquello es un derroche de zalemas y de ditirambos a todas las clases sociales de la ciudad del Taria.

Desde la *princesa altiva*, a la que *pesca en ruín barca*.

El aura popular le enloquece, y todos los

horribles sufrimientos los da por bien empleados ante las inequívocas muestras de afecto y de simpatía que de sus paisanos ha recibido.

El lo dice con esa elocuencia que no se aprende en los tratados de Retórica, porque sale del corazón: él está dispuesto a todo por Valencia... incluso a pedir otra vez el indulto cuando la cosa se ponga un poco fea.

Antes que político, es valenciano... y propietario de *El Pueblo*, mina que hay que laborar para que produzca.

Siempre que no sufra graves detrimentos el pellejo.

Hombres tan modestos y tan arrojados son los que se necesitan para la reorganización de nuestra «querida patria».

Una revista de Londres ha dicho que en el *Infante María Teresa*, buque perteneciente a nuestra destruida escuadra, se encontraron paquetes de cartuchos con la bala de madera.

El contratista que tales muestras de ingenio ha dado no será un gran patriota, pero sí un hombre de talento.

Porque ya se necesita habilidad para dar a la madera el peso del plomo.

Sin que lo noten los encargados de recibir tan mortíferos proyectiles.

Dice *La Voz de Galicia*, de La Coruña:

Parece que disgustados varios oficiales subalternos de esta guarnición por un telegrama publicado en un periódico local, trataron anoche de ejercer una acción colectiva contra la Redacción del diario referido, lo cual fué conjurado por la intervención de algunos jefes.

Pero aquí, ¿cuántos poderes indiscutibles hay?

Conviene que se diga. Para saber si los que escribimos «en los papeles» tenemos que salir a la calle con revólver.

La cosecha de trigo y de vino supera este año en algunos millones de hectólitros a la del año anterior.

Lo cual «no empec» para que el precio de ambos artículos se mantenga «firme».

Otra cosa sería si hubiese sucedido lo contrario.

Porque los consumidores habrían notado ya las consecuencias.

El encargado de la sección de «Ecos» en el *Heraldo* dice «que al parecer tratan de aclimatarse en Madrid las huelgas, siguiendo la orientación de las últimamente surgidas en París».

Como si eso de las huelgas fuera cosa de orientación, y no consecuencia de que en París, como en Madrid y como en todas partes, hay contratistas avaros y explotadores del trabajo ajeno.

Conviene, pues, que el redactor del *Heraldo* procure «orientarse» cuando trate estas cuestiones.

Y así aprenderá que las huelgas «surgen» cuando la explotación burguesa llega al grado máximo.

Y que son una consecuencia de la «armonía» entre el capital y el trabajo.

El mismo redactor dice que el *Petit Bleu*, de Bruselas, trata de probar que puede publicarse un periódico sin el concurso de periodistas, que, sólo porque tienen cuartillas a la mano, escriben de todo sin entender de nada.

Y esta selección está haciendo mucha falta.

Para regenerar la Prensa.

Para 10 notarias que hay vacantes en el Colegio de Barcelona se presentan 145 aspirantes, de los cuales son abogados 143.

¡Malo está el oficio, señores *voceros*! Hay que aplicar las energías, que la clase capitalista no puede ya utilizar, al triunfo del colectivismo.

Donde habrá cubierto para todos.

No tiene desperdicio el siguiente párrafo de un artículo del *Heraldo*:

No es raro ver en las más importantes ciudades de España sujetos de cierta calidad política que cobran como amas de cría de las Casas de Maternidad ó como costureras de los Hospicios. Los empleados que perciben sueldos sin desempeñar trabajo ninguno, se cifran por centenares. Difícilmente se hallará un cacique que pague a sus sirvientes: varones ó hembras, se los paga la Diputación para que él los utilice como porteros, como criados de escalera arriba, ó como doncellas de la señora y acompañantes de los niños.

Y esto ¿quién lo regenera? Suponemos que no serán los mismos personajes del cuadro precedente.

Y en el horizonte burgués no se ven otros.

Treinta y seis horas ha permanecido una infeliz anciana en las frías piedras de un portalón de la calle de la Cabeza, desfallecida y hambrienta, sin que de ello se percibiese ningún agente de la autoridad.

Lo cual no se explica, porque ahora no tienen los agentes de Aguilera que perseguir huelguistas.

Aunque puede que estuviesen dando alguna batida a las casas de juego.

Tampoco.

VERDADES

De la codicia que muestran los Estados Unidos, no sólo quedándose con la Isla de Puerto Rico, sino tratando de hacer lo propio con las Islas Filipinas, despréndense tres verdades, que deben tener en cuenta los que las niegan ó las han negado:

1.ª Que la República norteamericana no ha intervenido en las cuestiones habidas entre España y Cuba, ni provocado a la primera a la guerra, por espíritu de humanidad ni de justicia, sino por satisfacer las ambiciones de la burguesía de la citada República.

2.ª Que si en vez de llamar filibusteros y malos patriotas a los que pedíamos la independencia de Cuba, la Prensa burguesa y cuantos participaban de su ignorancia ó su ceguera hubieran clamado por aquella solución y conseguido su triunfo, España no habría perdido a estas horas Puerto Rico, ni perdería, como es casi seguro que perderá, llévenselas los yanquis, ó llévenselas otros, las Islas Filipinas.

3.ª Que en la sociedad actual no hay más derecho que el de la fuerza, que imponen todos los fuertes a los débiles, sean éstos naciones, clases ó individuos.

Y como consecuencia de estas verdades, los que sostenían que los Estados Unidos representan el Derecho y la civilización, deben rectificar semejante creencia; los que han combatido la independencia de Cuba deben reconocer que han contribuido a que pierda España Puerto Rico y Filipinas, y los que protestan contra los brutales actos de fuerza que han llevado a cabo con nuestro país los Estados Unidos y contra el que tratan de realizar, carecen de toda lógica para hacerlo si a la vez no protestan del patrono que violentamente arranca al proletario por 2 el trabajo que vale 4; de la clase rica que se vale de la fuerza que le da el Poder y la riqueza para explotar a la clase pobre, y de todas, absolutamente todas las naciones que, so pretexto de civilizar a otras más débiles, las invaden para oprimirlas ó para quedarse con una parte de ellas.

Eso corresponde hacer a los que, siendo sinceros y honrados, tengan en algo la lógica.

Los que no lo hagan, ó son incorregibles, ó farsantes, ó feroces egoístas, que sólo se quejan de las violencias cuando ellos son las víctimas.

Trabajadores: La Prensa socialista es la única que defiende vuestros intereses y propaga las ideas que han de redimirlos. Contribuid, pues, a su sostenimiento y difusión entre todos los explotados.



HUELGA VICTORIOSA

Los empedradores y canteros de esta capital han vuelto al trabajo después de dos ó tres días de huelga.

Los primeros han obtenido en su salario un aumento de 75 céntimos, y los segundos de 25.

El haberse mantenido estrechamente unidos tanto los empedradores como los canteros de las aceras, es lo que les ha dado la victoria.

Esta huelga es una nueva prueba de lo que puede la unión obrera.

Los obreros empedradores, comprendiendo que sin organización son pocas las victorias que se alcanzan y además nada duraderas, han resuelto formar Sociedad, habiendo aprobado ya el Reglamento por que han de regirse.

Nuestra calurosa felicitación á unos y otros trabajadores por el triunfo alcanzado, y un fuerte aplauso á los empedradores por haber resuelto organizarse.

Ese es el camino que deben seguir cuantos trabajadores quieran mejorar su estado.

LA REPATRIACIÓN

Datos para la historia de la misma, que acreditará el interés de la burguesía por los que en Cuba y Filipinas han derramado su sangre por ella.

Terminada poco ha la repatriación de los soldados que había en Santiago de Cuba, ha empezado la de los que ocupan los otros puntos de la Isla.

El comienzo ha sido horrible. El primer buque que ha llegado á la Península es el *Montserrat*, y de la carga humana que éste ha traído, de los desdichados que llevó allá la miserable codicia de un puñado de explotadores, la torpeza de unos políticos ineptos y la ruidosa de una Prensa odiosa, y que vuelven (los que no han sucumbido) en estado tal, que á las mismas piedras, si sintieran, darían lástima, no queremos dar cuenta nosotros, por si nuestras palabras no fueran del agrado de la censura, sino transcribirlo de las columnas de *El Imparcial*:

A las seis y media de la tarde—ha telegrafado á dicho periódico su corresponsal en Cádiz—ha fondeado en este puerto el *Montserrat*.

Este salió de la Habana el 13 de octubre á las seis de la mañana con 251 pasajeros, en su mayoría soldados enfermos.

En Gibara tomó 1.498, entre los cuales había unos 800 enfermos, algunos de ellos moribundos.

De éstos han fallecido muchos en la travesía víctimas de la anemia, el paludismo y la disentería.

Los muertos son una pasajera, un individuo de la armada y 36 soldados.

La enfermería viene completamente llena. El *Montserrat* ha hecho el viaje como buque hospital, con su correspondiente dotación de médicos militares.

La travesía ha sido muy molesta á causa de haber reinado vientos duros de proa.

Impresiona hondamente el ánimo la visita al *Montserrat*.

Cuando salió el sol fui á bordo acompañado del director de Sanidad.

La cubierta veíase llena de soldados de rostro cadavérico; muchos, embargados por la calentura, hallábanse envueltos en mantas que no podían contrarrestar los efectos del viento Norte frío que soplabá.

El cuadro que presentaba la enfermería era horrible. En ella había vacías seis literas, donde habían fallecido esta mañanada otros tantos soldados. Otras literas estaban ocupadas por moribundos.

Uno de ellos sacó la mano descarnada por debajo de la ropa, y me llamó para que me acercase.

—¿Cuándo desembarcamos?—me preguntó con voz apenas perceptible.—Después quiso balbucir algunas frases que no pudimos entenderle, y falleció.

Con la sanidad iba el médico militar señor Gómez Plana, que bajó á tierra para comunicar al gobernador de la plaza el deplorable estado en que vienen los enfermos. De ellos hay más de 400 graves.

Los médicos creen que lo menos fallecerán 100 en Cádiz.

Han fallecido más repatriados de los llegados en el *Montserrat*.

Desde el Trocadero me dicen por teléfono que allí han muerto otros siete.

El deplorable estado de la expedición ha producido impresión tristísima.

Los soldados atribuyen las enfermedades que tan numerosas bajas producen en las filas al hambre y á las fatigas producidas por las marchas penosas.

Esta tarde la he dedicado á visitar los hospitales.

En San Juan de Dios estaban el presidente

del Casino, Sr. Viesca, el vicepresidente señor Lacava y muchos socios, asistiendo á 120 soldados, cuyas estancias paga dicha Sociedad.

Los referidos señores repartieron entre los repatriados ropas y tabacos.

En el hospital militar y en la enfermería de la Candelaria rivalizan en su obra caritativa los médicos militares. Hay muchos enfermos gravísimos. El cuadro es tristísimo; algunos enfermos no han podido ni aun decir sus nombres; varios infelices han sido administrados.

En el islote de Fort Luis hay 230: allí está la superiora de las hermanas de la Caridad, sor Dolores Clariana, á cuyas iniciativas y cuidados tanto deben los soldados de Cuba.

Al frente de aquel hospital se encuentra el reputado médico militar Sr. Osuna, recientemente regresado de Santiago de Cuba.

Apena el ánimo recorrer las tres anchurosas naves; hay muchos moribundos y 150 enfermos muy graves. La mayoría de ellos padecen disentería. Un cura de la Trasatlántica administraba á los más graves.

Al anochecer llegaba un lanchón lleno de ataúdes; por desgracia todos serán ocupados antes de amanecer.

Durante mi visita fallecieron 10 soldados, de los cuales 4 no pudieron ser identificados.

¡Trabajadores! Leed bien lo que antecede, y no lo olvidéis.

El tener memoria vale mucho.

Las organizaciones de resistencia.

VIII (1)

En un caso muy importante, aunque no sea para lograr mejora inmediata en los intereses materiales, las Sociedades de resistencia ejercitan y deberán ejercitar siempre la acción política: ese caso, que se presenta con mucha frecuencia, es el de la intervención de las autoridades ó del Estado en las huelgas para facilitar el triunfo de los patronos.

Podrán muchos políticos burgueses ignorar que su principal misión es amparar y defender los intereses de la clase privilegiada; podrán igualmente muchísimos patronos desconocer que los Gobiernos son representación de su clase y, por lo tanto, entidades encargadas de mirar por todo cuanto á ella afecte; pero ni á los unos les falta instinto para tomar inmediatamente la defensa de los suyos, de los explotadores, ni á éstos tampoco para conocer que aquéllos están obligados á ponerse de su parte.

Contadas son las huelgas en que los alcaldes, gobernadores ó otras autoridades no intervienen para favorecer á los industriales, ya á petición de los mismos, ya sin necesidad de que lo reclamen. De los escrúpulos que muestran dichas autoridades en tales casos dan fe, no sólo las amenazas de toda especie que dirigen á los obreros y las prisiones y condenas que les hacen sufrir, sino hasta los fusilamientos de trabajadores pacíficos. Policía, Magistratura, Ejército y hasta la Iglesia ponen en juego los gobernantes para impedir los triunfos de los explotados sobre los explotadores.

Si esta conducta de las autoridades no levantara protestas de parte de las víctimas y de los que son partidarios de ellas, el derecho de asociación para mejorar las condiciones del trabajo quedaría totalmente anulado, porque ¿de qué le serviría al obrero unirse con todos sus compañeros, cotizar con suma regularidad, crear una buena organización, si cuando fuese preciso hacer funcionar ésta para conseguir una mejora que los patronos no quisieran conceder, las autoridades lo impidiesen con sus arbitrariedades ó atropellos?

Seguro es que por mucho tiempo, si no por todo el que tenga de vida el régimen burgués, los Poderes públicos, con más ó menos frecuencia y más ó menos descaradamente, se ingerirán á favor de los que tienen en las cuestiones que surjan entre obreros y patronos; pero se contendrán en sus desmanes ó los cometerán á granel según que los trabajadores empleen contra ellos en mayor ó menor escala la acción política.

Si al atropello obrero que cometan en una huelga las autoridades responde un débil movimiento de protesta, aquéllas no se inquietarán y mostraránse dispuestas á reincidir en tantas cuantas ocasiones se las presenten; pero si á la parcialidad y al abuso cometido por ellas contestan los trabajadores con un formidable movimiento de solidaridad, el temor las embargará, obligándolas á contenerse ó á intervenir apenas en otras luchas.

Así como en otros asuntos se muestran rehacias las Sociedades de resistencia en echar mano de la acción política, en el referente á la intervención parcial del Poder

en las huelgas suelen andar diligentes; diligencia plausible, porque lo más importante para que la clase obrera sea respetada y hasta temida por sus explotadores es que haga patente su unión y su espíritu de solidaridad cuando los representantes del régimen burgués atropellan ó intenten atropellar á una parte de ella.

No faltan elementos que, estando conformes en que las organizaciones obreras ejerciten su acción en el caso indicado, censuren que la empleen para reclamar leyes benéficas á su clase y hasta nieguen que aquella acción en el caso dicho merezca el nombre de política.

¿Qué acción es sino política y bien política la que ejercitan los trabajadores cuando se unen como clase, sin distinción alguna de oficio, para censurar y combatir á los representantes políticos de la clase dominante—alcaldes, gobernadores ó ministros—por haber perseguido ó atropellado á una organización obrera que, mediante la huelga, quiere alcanzar algún beneficio?

Y si una de las cosas que se busca en caso tal con la acción política es preocupar á los representantes de la clase burguesa y á esta misma para que restrinja su despotismo, ¿por qué esa misma acción no ha de ser buena cuando tiene por objeto influir, pesar en la clase privilegiada para que dicte leyes que disminuyan la explotación obrera ó favorezcan la cultura de esta clase?

Si desacertado es negar que sea acción política la unión de los trabajadores contra los desatueros que el Poder realiza contra una colectividad proletaria, es una tremenda contradicción aconsejar que aquélla se emplee en dicho caso y combátirla cuando tiene por fin conseguir la rebaja del pan ú obtener legislativamente la reducción de las horas trabajo.

En uno y otro caso la acción política es excelente.

No lo es, en cambio, lo que aconsejan los adversarios de esa acción. Según ellos, á las arbitrariedades, á las tropelías del Poder, lo mismo en caso de huelga que en otras circunstancias, los trabajadores deben responder con actos de violencia.

Aparte de la razón, que dice hasta á los más míopes que la clase obrera no está para acudir á esos medios so pena de ser horriblemente sangrada y perseguida, ¿qué nos enseñan los hechos en que la exasperación ha conducido á los trabajadores al terreno de la violencia? Pues nos enseñan que no han conseguido más que empeorar su estado, retrasar la organización de su clase y proporcionar á la burguesía ocasión favorable para que obre reaccionariamente.

El mejor medio de que la clase obrera adquiera conciencia de sus intereses, mejore su situación y marche á la conquista del Poder para redimirse y redimir á toda la Humanidad, está en que haga excelente uso de la acción política.

GOLPE EN VAGO

Algunos de los propietarios de las minas de Vizcaya, deseosos de estrujar lo más posible á los obreros que explotan, tratan de aumentarles las horas de trabajo; pero no atreviéndose á hacerlo de frente, procuran lograrlo de una manera solapada y cobarde.

Como es sabido, las horas de empezar y concluir la jornada tienen alteración en las diferentes estaciones del año.

A partir del presente mes, la hora de entrada en las minas debe ser á las siete menos cuarto de la mañana; pero los encargados, cumpliendo seguramente órdenes de los propietarios, dieron el toque de entrada á las seis.

Los obreros de las minas *Caliza* y *Las Señoritas*, situadas en los Mimbres, negáronse á comenzar la labor á dicha hora, por comprender lo que de aquella manera querían conseguir los explotadores. Muy pronto fueron secundados por casi todos los mineros de las inmediaciones, que también se hicieron cargo de lo que por medio semejante se pretendía de ellos.

Intervino, como es costumbre en estos casos, la fuerza armada; pero no hubo que lamentar ningún desmán.

Como los patronos no persistieron en sus malos propósitos, los obreros volvieron al trabajo por la tarde.

Es digno de consignarse, por lo raro, que los encargados de las dos minas mencionadas fueron reducidos á prisión.

No nos disgusta el que se haya hecho eso con los que se prestaron fácilmente á dañar los intereses de los trabajadores; pero más nos hubiera satisfecho que hubieran encausado al propietario ó á los propietarios de dichas minas, porque ellos fueron los verda-

deros causantes de la huelga y de la excitación obrera. Aparte de que de ese modo hubieran purgado algo de lo mucho malo que han hecho y hacen con los trabajadores que de ellos dependen.

Pero si, como merecían, no han dado con sus huesos en la cárcel, por lo menos han recibido una buena lección de los mineros.

Ni éstos se dejan engañar, ni están dispuestos á consentir que se les explote en el grado que los explotaban antes.

Nuestra felicitación á esos valientes, y que otros trabajadores tomen ejemplo de la energía que acaban de manifestar.

NOTAS ASTURIANAS

Oviedo, 6 de noviembre de 1898.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Hay muchos que creen que los obreros que trabajan para la Empresa de Comillas, en el Concejo de Aller, son dóciles borregos sometidos á las mojigangas de la religión, por el solo hecho de que trabajan bajo la dirección jesuítica de los secuaces del católico marqués.

Están en un error los que tal piensan.

Hay, sí, entre aquellos mineros quienes sufren con resignación las desdichas de *esta vida*, esperando ser recompensados en la *otra*; mas la generalidad de ellos protesta á su modo de la explotación de que son víctimas, y esperan la ocasión propicia para manifestarlo públicamente.

De que el ideal católico no impera en los dominios del marqués de Comillas, á lo elocuentemente la falta de asistencia de los obreros al Círculo Católico que el marqués ó la Empresa creó para ellos en Bastiello, al lado de una hermosa iglesia, nueva también.

Dicho Círculo sólo sirve por ahora para dar en él alguna que otra función teatral, única manera de que se vea algo concurrido.

No estará de más advertir que los obreros no pagan cuota, y que los domingos hay trenes que llevan gratis á los que á él ó á la iglesia se dirijan... y ¡ni aun así asisten!

Ni aun que les den caramelos.

Ya van disminuyendo los tonos que cumlgaban con ruedas de molino.

También se reparte entre los obreros de aquellas minas, por cuenta de la Empresa ó del marqués, varios paquetes de *La Lectura Dominical* y de *El Siglo XX*; pero á pesar de que los dan gratis, tienen dichos periódicos pocos lectores.

Estiman más los mineros los periódicos socialistas escritos por trabajadores como ellos, que predicán con el ejemplo, que los periódicos católicos, escritos por jesuitas holgazanes y presbíteros que pasan alegremente la vida esquilmando al pobre, cuando no están entre los brazos de sus amas ó haciendo cosas peores.

Es de esperar que llegue un día en que los que aparentan ser mansos corderos se truequen en hombres dignos, dispuestos á sostener resueltamente sus derechos, hoy menospreciados por cuatro zascandiles sacristanescos.

**

La regeneración es un hecho.

A los maestros que, viéndose privados de sus escasos haberes, tienen que mendigar un pedazo de pan, deben *saberles á gloria* ciertas noticias.

Ahora que se deben unos cuantos millones de pesetas por atenciones de la primera enseñanza, que los contribuyentes ponen el grito en el cielo porque no pueden pagar más; ahora que tantos hechos recientes prueban que nos *regeneramos* de veras, ahora es precisamente cuando el Gobierno acuerda conceder á los jefes y oficiales de las Fábricas nacionales de Trubia y Oviedo, desde el pasado mes de julio, nada más que... ¡500 pesetas de gratificación!

¿Que no nos regeneramos? Vaya, no sean ustedes bobos; pues no faltaba más.

Premiando á los que construyen fusiles y cañones, y matando de hambre á los maestros de escuela... ¡regeneración completa!

**

Y aun hay desdichados que aseveran que los Círculos Católicos no sirven para nada.

Hace días, un socio del Círculo Católico de Obreros de Gijón disparó un tiro á una chica que se había propuesto darle calabazas.

Y es lo que la chica decía, después de curada en el hospital de aquella villa, á los que querían oírla:

—Pues, señor, si los Círculos Católicos no sirven para refrenar las pasiones de ciertos jóvenes, ¿para qué sirven?

A lo que contestó un chusco:

—Para embrutecer al obrero.

Una vieja, con rostro de hipócrita beata, que tal oyó, gritó al momento:

(1) Véase el número 652.

—¡Ay, mal año pal diablú! ¿Cómo non ha de mandarnos Dios castigos á montones del cielu, habiendo tantos demoniones por el mundo? ¡Ay, mal año pal diablú, mal año pa él!

Vamos, con unas cuantas viejas como ésa de preceptoras, regeneración completa. Pero regeneración trailuna.

O, como si dijéramos, con *sopa boba*.—V.

DESDE VIGO

Compañeros de EL SOCIALISTA:

De nuevo vuelvo hoy á ocuparme de *La Lucha*, porque éste es un periódico cuyos redactores, republicanos (predominan los federales), pretenden hacerle pasar muchas veces *casí* por socialista. Y cuando *les da el naipe* por querer aparecer socialistas, cometen tales errores y dicen tales disparates, que se ve bien claro que ni saben lo que queremos ni adonde vamos los socialistas.

En su afán de *hacer equilibrios*—para no ser una excepción de la regla republicana—, se contradice aun tratando de la misma política de su partido; y así, unas veces confiesa que los federales están desorganizados y faltos de elementos acordes, y otras nos cuenta «que el partido federal es el partido más fuerte y el más organizado de los partidos republicanos».

¿Y cuando habla de los socialistas? ¡Ah! Entonces la lógica y hasta el sentido común se quedan por los suelos. Si afirma «que es también socialista», se olvida de que pertenece á un partido burgués; si dice «que los federales luchan por la emancipación económica de los hombres», ignora ó pretende ignorar que sin la transformación de la propiedad en colectiva no es posible alcanzar esa emancipación, y que los federales defienden el régimen capitalista y en él aspiran á gobernar; si sostiene «que los federales no son enemigos de los proletarios», no tiene en cuenta que son defensores de la burguesía.

¿Y cuando se va al campo de la acracia? No se fía *La Lucha* ni de sí mismo, ni de sus correligionarios los demás republicanos; truena «contra la autoridad», y defiende la de su partido y la del Sr. Pi y Margall; y se hace la ilusión de que «el federalismo, fraccionando el Poder y debilitándolo, puede ser el vehículo que nos lleve al ideal de libertad sin pizca de autoridad». Y añade: «Los socialistas de Marx pretenden el Poder para realizar sus aspiraciones. El Poder es corruptor y despótico: ya no tendremos una dictadura política, sino una dictadura económica. Habremos cambiado la tiranía, no los tiranos.»

Luego de haber escrito esto, el redactor de *La Lucha* se habrá quedado tan satisfecho, creyendo haber puesto «una pica en Flandes». La cosa no es para menos. Porque de ahora para lo sucesivo sabremos los socialistas una cosa, y es: que los federales, que aspiran á la posesión del Poder para perpetuarse en él cuanto puedan, teniendo en cuenta lo en *La Lucha* escrito, se corromperán en el Poder y se harán *despóticos*. Ya no tendremos entonces, pues, una dictadura económica; continuará la dictadura política. Ni habremos cambiado tampoco la tiranía ni los tiranos. ¿Le satisface esta lógica consecuencia de sus palabras á *La Lucha*?

De nuevo recomiendo á los redactores de este periódico se enteren más de las ideas que defiende nuestro Partido, y se fijen en lo que escriben para no decir tonterías.—EL CORRESPONSAL.

Noviembre 1 de 1898.

ECOS DE LAS MINAS

Compañero director de EL SOCIALISTA:

Lo que pasan los obreros que trabajan en las minas de la Real Compañía Asturiana es indecible.

En primer lugar, trabajan una jornada de once horas, que para una labor tan penosa como resulta la de trabajar bajo tierra, es extremadamente larga.

Después, por tener escasa ventilación los sitios donde trabajan, sudan á más no poder y frecuentemente sufren sofocaciones.

La ropa de estos infelices hay que retorcerla de cuando en cuando, por el mucho sudor que recoge. No hay que decir que les es necesario usar dos ropas, una para trabajar y otra para cuando salen de la mina.

El ingeniero que hoy tienen se propuso, al encargarse de ellas, aumentar la ventilación; pero, sin que se sepa el motivo, sus buenos propósitos han quedado reducidos á cero, puesto que ya no se acuerda de los pobres mineros.

¡Parece mentira que quien tanta lástima

sentía antes por ellos vea ahora indiferente su mala situación!

Tanto por las malísimas condiciones en que trabajan, como por las muchas horas que dura la jornada, el número de enfermos entre dichos mineros es considerable.

La ley debe castigar á quienes tan terrible trabajo imponen á semejantes suyos; pero como se trata de gente rica, la ley queda incumplida. ¿Qué pronto se aplica, en cambio, cuando los delincuentes son pobres!

Como ni las autoridades ni los propietarios de las minas se preocuparán de la suerte de tan desdichados mineros, me permito recomendar á éstos que se unan y se organicen para hacer imposible tan infame y cruel explotación.

¡Organícense los mineros de Asturias y los de toda España; hagan lo que hacen sus compañeros de Alemania, Bélgica, Inglaterra, Austria y Francia, y el malestar que hoy experimentan disminuirá considerablemente y prepararán sus fuerzas para, en unión de las de los demás proletarios, acabar con el régimen que oprime á los productores!—UN OBRERO.

Avilés, 2 de noviembre de 1898.

DESPOTISMO PATRONAL

Por no corregirse lo más mínimo, tengo que hablaros nuevamente del Sr. Miguel Vidal (a) *Estanquero*.

Para engañar á los operarios que retribuye mal, les dice que al mes siguiente les aumentará algo el salario; pero cuando faltan seis ú ocho días para concluir el mes, los llama al escritorio, les manifiesta que no cumplen con su obligación y les arma un escándalo. Cuando llega el día de pagarles, da á entender que está incomodado con ellos, y no les sube ni un céntimo el salario.

A esta estratagema apela tan *humanitario* burgués para estrujar lo más posible á sus operarios.

Quien cumple con la mayor fidelidad su papel de lacayo es el director, Ramón Batista (a) *Hurtelá*.

Queriendo mortificar á los obreros que tienen en cuenta sus deberes de asociados, calificales de insurrectos, mientras que á los tras que hay que no quieren defender sus intereses los alaba ante los demás operarios, diciendo, entre otras cosas: «Estos son los buenos».

—Siga siendo tan insolente y cínico ese Portas, que acaso en no lejano día reconozcan todos los obreros lo que vale la asociación é impugnan á tipo tan repugnante el correctivo que merece.

También debo decir que el vidriero Manuel Quintana, para ser grato al burgués Vidal, ha dicho en la fábrica que está muy mal hecho el dar á los vientos de la publicidad los abusos que aquél comete con sus obreros.

Hasta ahora ese acto de rebajamiento no le ha valido nada á dicho aprendiz de lacayo. Veremos si más adelante le vale... algún puntapié.

Porque de ese modo suelen pagar los burgueses á sus aduladores.

Nada más digo por hoy. Quizá más adelante tenga que volver á ocuparme del patrono mentado y de su perro de presa Portas; pues, por lo que vienen haciendo, parece que quieren adquirir fama poco envidiable.

En un error sin importancia incurrí en mi denuncia anterior. Dije que por San Fermín se hacía fiesta en este pueblo, y no es así; cuando aquí se hace fiesta es por San Roque. UN OBRERO.

Arenys de Mar, 29 octubre 1898.

Gabriel Deville

PRINCIPIOS SOCIALISTAS

4 pesetas.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—Los periódicos han dado cuenta de una huelga de faroleros del gas, que ha conjurado con sus acertadas medidas y con su energía el inclito Aguilera, gobernador de esta provincia.

Con decir que no ha existido tal huelga sino en los deseos de algunos explotadores que se pasan de listos ó en la imaginación del *demócrata* que manda en la insula en que vivimos, basta para que se pueda comprender el notable servicio que ha prestado el gobernador de Madrid desbaratándola.

Los obreros del gas, que se han asociado para mejorar las condiciones de su trabajo, ni quieren hacer locuras, ni están dispuestos

á caer en los lazos que les tienda gente que quiere verlos dispersos.

Dichos compañeros cúdanse hoy ante todo y sobre todo—y en ello hacen muy bien—de robustecer su organización y de adquirir la necesaria educación societaria.

Cuando cuenten con ambas cosas, no les será difícil realizar las justísimas aspiraciones que persiguen.

Hacen muy bien esos compañeros en seguir esa conducta, y por ello los felicitamos de todo corazón.

—El lunes de esta semana, por la noche, ha celebrado con una velada la Sociedad de Carpinteros de taller el primer aniversario de su fundación. A ella asistieron representantes de todas las Sociedades del Centro.

Presidió el acto el compañero Serna, y usaron de la palabra en nombre de aquéllas los compañeros Maeso, Rubio, Arboledas, Eleuterio, Rey é Iglesias, que expusieron gran número de razones en pro de la organización obrera, recomendaron á los carpinteros de taller que continuaran la obra emprendida con resolución y constancia, é hicieron constar como, á pesar de los malos tiempos que atravesamos, el Centro Obrero iba en aumento.

El compañero Serna hizo el resumen, indicando á la vez que hoy era la Sociedad de Obreros carpinteros mirada por los maestros de distinto modo que antes, que se procurara por todos darla calor y vida, y que sería posible que en la próxima primavera se mejorasen algo los salarios.

Todos los compañeros que usaron de la palabra fueron muy aplaudidos por la concurrencia que llenaba el salón de sesiones del Centro Obrero.

Manilla.—Los correligionarios Lucas Gil y Benito Torre han entregado 50 céntimos cada uno para la proyectada excursión de propaganda.

Aranjuez.—Con el mismo fin nos ha remitido 1 peseta nuestro amigo Ramón Casanova, afiliado al Partido.

Mataró.—A más de la Agrupación Socialista, han acordado contribuir á la referida campaña de propaganda política y societaria las siguientes colectividades: Sociedad de Anudadores y Ayudantes, con 25 pesetas; Sociedad de Hiladores, con 15; Sociedad de Agricultores, con 5, y Sociedad de Tejedores mecánicos, con 10.

El Ferrol.—La Agrupación Socialista de esta localidad ha resuelto contribuir con 100 pesetas á la susodicha excursión.

En la última asamblea celebrada por los correligionarios de este punto, se renovó el Comité, siendo elegidos para formar el mismo los compañeros siguientes:

Pedro Subiela, presidente.—Rogelio Crego, vicepresidente.—Francisco Fernández García, secretario del interior.—Rodrigo García, secretario del exterior.—Emilio Pérez, contador.—José Lorenzo Fernández, tesorero.—José Fernández, Nicolás Guisantes y Francisco Campos, vocales.

Para la Comisión Revisora fueron designados los compañeros Manuel Blanco, José Lorenzo Gómez y Manuel Fernández.

La correspondencia se dirigirá á Rodrigo García, calle de María, 102, bajo.

Iábita.—La Agrupación Socialista ha enviado 5 pesetas para ayudar á la campaña de propaganda.

Linares.—Con el mismo fin ha remitido igual cantidad la Agrupación Socialista de este punto y 1 peseta José L. Castor.

Brandó.—La Agrupación Socialista, en su última asamblea, aprobó las cuentas del tercer trimestre, la conducta del Comité y el movimiento de afiliados.

Los correligionarios de esta localidad, no obstante ser su situación económica bastante apurada, han resuelto ayudar todo lo que les sea posible á la campaña de propaganda proyectada.

Calatayud.—Desde este punto nos escribe nuestro corresponsal:

«Aun cuando tropiezan con grandes dificultades nuestros correligionarios bilbilitanos para propagar las ideas socialistas en la cuna de Marcial, creo que no ha de pasar mucho tiempo sin que se constituya la Agrupación Socialista en esta importante población aragonesa.

«La lectura de EL SOCIALISTA va despertando los ánimos en la clase proletaria, que se dispone á salir de los tortuosos y equivocados senderos por donde la han llevado todos los partidos burgueses de esta ciudad.

«Sigán adelante los obreros bilbilitanos, que seguramente han de salir vencedores en la contienda que mantendrán contra el vampiro capitalista que vive á su costa.

«Bastante tiempo los ha manejado á su capricho la burguesía, para esclavizarlos y hacerles defender intereses que no son los suyos.

«¡adelante!»

Almería.—La Agrupación Socialista ha dado para ayudar á la reunión de propaganda 13 pesetas y 5 los siguientes compañeros de la Sociedad Unión Terrestre:

José Ramírez, 2,65.—Francisco Frías, 0,50. Manuel Rodríguez, 0,50.—Rafael de Cara, 0,50.—Antonio Suárez, 0,25.—Gabriel Lozano, 0,15.—Luis Muñoz, 0,25.—Miguel Vicente, 0,20.

También han dado con igual objeto: 50 céntimos el compañero Manuel Garrido, y 3,50 Francisco Godoy.

Bilbao.—Han remitido cantidades al Comité Nacional para contribuir á la excursión de propaganda: la Agrupación Socialista, 25 pesetas; la Sociedad de Caldereros de Vizcaya, 15; la Sociedad de Profesiones y Oficios varios, 5; la Sociedad de Moldeadores, 15, y un asturiano rentista, 5.

La Sociedad de Tipógrafos ha votado con igual objeto 15 pesetas.

—Se ha constituido la Sociedad de Obreros cilindreadores y de los oficios similares. Cuenta ya con bastantes individuos, entre los cuales reina gran entusiasmo.

Sitjes.—Equívocamente hemos dicho que la Agrupación Socialista de este punto había votado 20 pesetas para la excursión de propaganda. Solamente ha votado 10, por estar su Caja escasa de fondos.

—La Sociedad de Agricultores de dicha villa también ha resuelto ayudar con 10 pesetas á la referida excursión.

Valladolid.—El último domingo se han reunido los albañiles para constituir una Sociedad de resistencia y de socorro en los accidentes del trabajo.

Para componer la Junta Directiva han sido elegidos los compañeros siguientes:

Eusebio López, presidente.—Félix de la Cruz, vicepresidente.—Saturnino Nalda, contador.—Victor Cano, tesorero.—Toribio Pérez, secretario.—Rafael Benito Balboa, vicepresidente.—Amalio Guerra, Alejandro García y Antonio García, vocales.

La Junta de Discusión la componen: Vicente Villaverde, presidente, y José Palomar y Jenaro Ríos, secretarios.

La Comisión Revisora la forman: Pablo Guerrero, Pedro Guerra y Manuel Gutiérrez.

Estos compañeros, que saludan á cuantos luchan por la causa obrera, se proponen trabajar para que en breve plazo pertenezcan á la Sociedad cuantos albañiles hay en Valladolid.

Dicha Sociedad acordó ingresar en el Centro Obrero y en la Unión General de Trabajadores.

Después de tomarse estos acuerdos usaron de la palabra, para recomendar el principio de asociación, los compañeros Hilario Rodríguez, presidente de la Sección Varia, y Remigio Cabello, presidente del Centro, los cuales fueron muy aplaudidos al terminar sus discursos.

Existe gran entusiasmo entre los obreros albañiles.

Hácese trabajos para organizar otros oficios.

Manresa.—La Sociedad de Obreros fabriles ha acordado contribuir con 40 pesetas á la campaña de propaganda que piensa realizar nuestro Partido cuando se levante la suspensión de garantías.

Barcelona.—En reunión celebrada el 30 del pasado por la Agrupación Socialista se aprobó la conducta del Comité y se nombró el queha de funcionar en lo sucesivo, que le componen los siguientes compañeros:

M. Jurado, presidente.—M. Serrador, vicepresidente.—J. Escrivá, tesorero.—Amorós, contador.—Llovera, bibliotecario.—T. González, secretario del exterior.—J. Coloma, secretario del interior.

Para la Junta de Discusión fueron designados: Lleopard, presidente.—J. Roldós, vicepresidente.—M. Salvador, M. Valero y J. Batllori, secretarios.

La correspondencia se dirigirá á Tomás González. Nueva de Dulce, 8, entresuelo.

EXTERIOR

FRANCIA.—Los tipógrafos de Niza se han declarado en huelga, reclamando, entre otras mejoras, un aumento de 10 por 100 en los salarios.

—En Guadalupe (Antillas francesas) han obtenido un brillante triunfo nuestros correligionarios en la elección parcial de diputados de la Isla.

De siete puestos que había que ocupar, seis los han conquistado ellos.

Todos estos elegidos pertenecen á la raza negra, como pertenece también el compañero Legitimus, miembro del Partido Obrero, que representa á dicha Isla en el Parlamento francés.

—Por negarse los patronos á cumplir las condiciones de trabajo que aceptaron en 1893, y que hipócritamente han ido burlando, se han declarado en huelga en Amiens 1.500 tintoreros.

Reina excelente espíritu entre los huelguista y se espera que triunfen.

—Están en huelga desde hace algunas semanas los obreros dedicados á la fabricación de cadenas de Saint-Amand, Anzin y otros puntos de la misma región.

El motivo de esta huelga es el negarse los patronos á mejorar las malas condiciones en que trabajan estos obreros.

—La Federación de obreros tabaqueros acaba de celebrar en París su Congreso anual, tratando cuestiones de mucho interés para su clase.

—En Roubaix se ha verificado una importante reunión, á la que han asistido más de 3.000 almas, y en la que han usado de la palabra, produciendo gran entusiasmo, el diputado socialista Zévæès, Guesde y el diputado italiano Costa.

BÉLGICA.—Continúa la huelga de los tipógrafos de Amberes. Los patronos se mues-

tran más transigentes y espérase que accedan á las peticiones de los huelguistas.

—Los metalurgistas de Nivelles, que estaban en huelga, han vuelto al trabajo por haber atendido el patrono sus reclamaciones.

—Sigue en Lovaina la huelga de cigarreros. La solidaridad obrera ha impedido que los explotadores encuentren ningún personal que sustituya á los huelguistas.

—Con objeto de fundar una Federación de las Cooperativas con que cuenta el Partido, se ha celebrado en Bruselas un Congreso.

NORUEGA.—La huelga que sostenían los canteros de Christiania ha terminado con una victoria para los obreros.

SUECIA.—También han triunfado en la lucha que sostenían los canteros de Landskrona.

ALEMANIA.—El *Vorwärts* ha dado cuenta de que el antiguo diputado socialista doctor Lutgenau ha sido excluido del Partido por faltar á la táctica del mismo dando su voto en Dortmund, en las elecciones del Landtag, á los delegados nacionales liberales.

—En Teterow, Neumunster y Flensburg sostienen huelgas en estos momentos los obreros albañiles, y en Flensburg y Dusseldorf los carpinteros.

—Los socialistas de Berlín han emprendido una enérgica campaña á favor de la adquisición por el Municipio de las fábricas eléctricas de aquella ciudad, explotadas actualmente por grandes Compañías.

A este efecto, se ha verificado el lunes pasado un mitin, en que el ciudadano Singer, miembro del Parlamento y concejal de Berlín, expone la utilidad y la necesidad de que dichas fábricas sean del Municipio.

DINAMARCA.—Están en huelga en Copenhague los canteros de la Casa Schannong.

AUSTRIA.—El Grupo socialista del Parlamento austriaco ha presentado á éste los siguientes proyectos de ley: uno relativo á la protección de los obreros de las vías férreas; otro concerniente á los empleados en el comercio; otro acerca de los obreros de las minas; otro sobre la inspección de las mismas; otro exigiendo responsabilidad en caso de accidente á las Compañías de ferrocarriles y de tranvías; otro declarando incompatibles el cargo de diputado y el de ciertos empleos en las Compañías bancarias ó Empresas industriales; otro pidiendo que no puedan ser diputados los que desempeñen ciertos cargos en el Estado y en Palacio; otro referente al pago de salarios en la industria minera; otro protegiendo á los administradores de Cooperativas de consumo y á los delegados de las Sociedades de los mineros contra la arbitrariedad patronal y administrativa, y otro acerca del seguro obrero.

Como se ve, la labor que se propone realizar en el Parlamento la minoría socialista austriaca es importante para la clase trabajadora de aquel país.

SUIZA.—En Losana están en huelga los canteros.

También lo están los trabajadores del mismo oficio en Basilea.

INGLATERRA.—Según el informe publicado por la Oficina del Trabajo, durante el mes de septiembre último han sufrido alteración los salarios de 364.900 obreros, teniendo aumento los de 364.700, y disminución tan sólo los de 200.

Este importante dato acredita la influencia de la organización de los trabajadores ingleses.

—A pesar de ser un Gobierno monárquico, ha sido el Gobierno inglés el único que se ha negado á tomar parte en la Conferencia convocada por Italia para adoptar medidas contra los anarquistas.

¿Qué dirán á eso los Gobiernos de las Repúblicas suiza y francesa?

Agrupación Socialista de Sama.

Imposibilitado el Comité de esta Agrupación, por las circunstancias políticas que atravesamos, de dar cuenta á sus representados de toda su gestión, considera necesario por lo menos enterarlos por medio de EL SOCIALISTA de los ingresos y gastos que ha tenido durante el corriente año.

A este fin, publicaremos las de un trimestre en cada número, á contar del presente.

Ingresos.

Enero.	PESETAS
Sobrante del año anterior.....	295,75
Por 195 cotizaciones de enero.....	145,25
Por 91 de diciembre.....	68,25
Por 20 tarjetas de afiliados.....	2,00
Total.....	511,25
Febrero.	
Por 146 cotizaciones de febrero....	109,50
Por 15 de enero.....	11,25
Total.....	120,75
Marzo.	
Por 141 cotizaciones de marzo.....	105,75
Por 24 de febrero.....	18,00
Total.....	123,75

PESETAS	
Gastos.	
Enero.	
Renta del local en el mes de diciembre.....	7,50
Idem en el mes de enero.....	15,00
Papel, tinta y demás.....	1,70
Total.....	24,20
Febrero.	
Un sello para la Agrupación.....	5,00
Entregado á la Comisión de Propaganda de Asturias.....	14,10
Papel y demás.....	1,20
Total.....	20,30
Marzo.	
Girado á Madrid para pago de periódicos.....	50,00
Idem á Bilbao para cubrir los gastos originados en las elecciones de diputados á Cortes.....	10,00
Entregado á la Comisión de Propaganda.....	14,10
Por 500 manifiestos.....	5,00
Gastos hechos por la Agrupación.....	43,15
Gastos electorales de la localidad.....	36,60
Total.....	158,85
Resumen.	
Ingresos.....	755,75
Gastos.....	203,35
Resta á favor de la Caja.....	552,40

Los compañeros que tengan alguna duda respecto á las anteriores cuentas, pueden pasar por el domicilio de la Agrupación, Carretera de Orano, los domingos, de diez á doce de la mañana, y los viernes, de siete á nueve de la noche, donde se les dará toda clase de explicaciones.

Por el Comité: MISAEL LLANEZA, presidente. MANUEL ALVAREZ, tesorero.

PARA LA CAJA CENTRAL (1)

(RECAUDADO EN EL TERCER TRIMESTRE)

Madrid: F. Diego, 2 pesetas.—J. Rovira, 1,80.—A. A. Rivas, 1,05.—Lumbreras, 1,25.—A. G. Arteaga, 0,15.—X., 0,15.—P. Iglesias, 0,25.—P. del Cerro, 0,30.—Total, 6,95.

Bilbao: S. Nájera, 0,15.

Gallarta: Agrupación Socialista, 3 pesetas.

Zaragoza: M. Pastor, 0,30 pesetas.

Gironella: R. Cuñé, 2,50 pesetas.

Palencia: M. A., 2 pesetas.

Barcelona: Centro Marxista, 4.—F. Balaguer, 2.—Total, 6 pesetas.

La Arboleda: Primer envío, 16,50.—F. Alonso, 1,05.—N. Rebolledo, 0,25.—F. González, 0,25.—F. Vacas, 0,35.—E. Lamercé, 0,10.

F. Gallego, 0,50.—E. del Olmo, 0,25.—A. Hernández, 0,50.—M. Magán, 0,35.—L. Mangado, 0,30.—F. de Diego, 0,10.—M. Redondo, 0,10.

R. González, 0,20.—L. Tapia, 0,20.—M. Ruiz, 0,15.—A. Olalla, 0,10.—N. Barrio, 0,25.—D. Pérez, 0,10.—M. Prieto, 0,10.—J. Méndez, 0,15.

S. Elvira, 0,10.—A. López, 0,45.—A. Díez, 0,10.

J. Ruiz, 0,10.—A. Prieto, 0,15.—N. Alvarez, 0,25.—C. Zamanillo, 0,40.—C. Montoya, 0,20.

D. Pérez, 0,10.—Un expendedor de carbón, 0,10.—G. Ruiz, 0,20.—M. Mata, 0,10.—L. Martín, 0,10.—Un amigo del cura de Nistal, 0,40.

Un enemigo de los carlistas, 0,25.—I. Gutiérrez, 0,20.—A. Alvarez, 0,20.—F. Cámara, 0,20.

M. Esteban, 0,35.—I. Ursa, 0,40.—L. Blas, 0,25.—V. Tarancón, 0,35.—P. Prada, 0,20.—E. Horeajo, 0,10.—Un obrero, 0,25.—G. López, 0,40.—R. Antolín, 0,25.—Un burgués, 0,20.—Un socialista, 0,10.—J. Ocaiz, 1.—J. Martínez, 0,50.—Utrilla, 0,15.—D. Gómez, 0,25.—P. M., 0,10.—Un individuo, 0,25.—A. López, 0,10.

E. Iglesias, 0,20.—D. Gómez, 0,10.—D. Burgos, 0,15.—R. Burgos, 0,15.—A. Lorenzo, 0,25.

Total, 32,50.—A. Borrué, 0,90.

Total general, 53,40 pesetas.

REMITIDO

Señor director de EL SOCIALISTA:

El Nacional, en su artículo «Triste dilema», analizando la causa de las derrotas sufridas en Cuba, ha dicho:

«No tenemos por entusiasmo patriótico la mansedumbre del hijo del pueblo que se deja llevar á las filas, ni el alborozo con que el voluntario cambia el hambre cierta de la ociosidad por los provechos posibles de la guerra...»

Sin duda, *El Nacional*, al tratar de ocioso al voluntario que haya ido á Cuba, no ha echado una ojeada por su propia casa; pues de lo contrario, en vez de calificarlos de ociosos, los hubiera llamado *desgraciados*, porque es muy posible que esos ociosos estuvieran en tal situación por no querer soportar un trabajo como el de sus talleres, que si bien no es rudo ni mal retribuido (nominalmente), en cambio el que lo realiza tiene que soportar el carácter despota é insolente de su regente, y trabajar á condición de cobrar como quieran y cuando quieran ó puedan pagar, obligando á sus ope-

(1) Se recomienda á las Agrupaciones é Individuos del Partido que tomen con el mayor interés esta suscripción.

riarios á abandonar el trabajo para poder cobrar sus jornales tras un mes de espera.

Esto está ocurriendo en *El Nacional*, en el periódico que tanto y tan á menudo pone de manifiesto que el Gobierno debe tanto y cuanto á los maestros de escuela.

Sin embargo, se puede ver á sus propietarios por las calles de Madrid con un porte que acusa una situación desahogada, y si se visita su domicilio, hay motivo para creer que se está en la casa de un embajador.

En cambio, visitando los domicilios de sus operarios, podría verse que no escasean en ellas las papeletas de empeño con fechas desde el mes de octubre del año pasado hasta ahora, hasta que poco á poco han ido quedando á deber á sus operarios y dependientes hasta cuatro meses de sueldo, siendo los más afortunados los cajistas, á quienes deben tres décadas por lo menos.

Pero no por esto merecen más consideración dichos operarios, pues sabe muy bien decirles el regente, dándose aires de señor feudal ó de reyzeulo de ópera cómica:

«El que lo quiera así que lo tome, y el que no, que se vaya. Mientras no haya dinero, yo no despierto á nadie.»

Y á los pocos días pide dinero un operario, y por haber tenido el atrevimiento de solicitar 10 pesetas á cuenta de más de 150 que le debían, es insultado por el regente, que se atrevió á decirle que no era digno de ocupar el puesto que tenía.

Es decir, que durante tres años ha sido digno; pero después de llevar un año cobrando como le han querido pagar, ha perdido la dignidad por pedir 10 pesetas de 150 que le debían.

Este es uno de los actos del regente de dicho establecimiento. Otros muchos comete de igual índole, pero sería necesario mucho espacio para dar cuenta de ellos. Sólo diré á todos los compañeros del arte tipográfico que se llama Bernardino Angel de la Fuente, caballero de la orden de Carlos III no sabemos por qué méritos, y que si bien el director de *El Nacional* no ignorará el débito de dichos jornales, en cambio tengo la seguridad que ignora la conducta que observa aquél con los operarios de su casa. Si acaso quisiera cerciorarse de ello, el que esto escribe puede presentarle más de 10 cajistas que han estado en *El Nacional*, y que, por las causas ya expuestas, se han visto obligados á abandonar dicha imprenta.—F. F.

Madrid, 31 octubre 1898.

PUBLICACIONES

La Revista Blanca, publicación quincenal de Sociología, Ciencias y Artes.

Ha visto la luz el número 9.º

Cuesta la suscripción al trimestre 1,50 pesetas, y 25 céntimos número suelto.

La Administración: calle de Ponzano, 8.

Ciencia Social, revista mensual de Sociología, Artes y Letras.

Ha aparecido el número 4.º de la segunda época, correspondiente al mes de octubre. Publícase en Buenos Aires, calle Corrientes, 2041, y el precio de suscripción fuera de la Argentina es de 3 francos semestre y 6 un año.

AVISO

Agrupación Socialista de Trubia.

Los individuos que deseen adquirir folletos de carácter socialista, pueden hacerlo dirigiéndose al Comité de esta Agrupación ó á la barbería de Ramos Pérez.

REUNIONES

Agrupación Socialista Madrileña.

Mañana, sábado, á las nueve en punto de la noche, celebrará esta Agrupación junta general ordinaria.

Si queda tiempo hábil después de tratar los asuntos que forman el orden del día, el compañero Juan José Morato disertará sobre el tema siguiente: «Actualidad».

Sociedad de Obreros albañiles.

Esta Sociedad celebrará una reunión de propaganda el 15 del corriente, á las nueve de la noche, en su domicilio (Jardines, 20, 2.º).

Sociedad de Profesiones y Oficios varios.

Con el objeto de organizarlos, convoca esta Sociedad á los escultores-decoradores á una reunión, que se verificará el domingo, 13 del que rige, á las nueve de la mañana, en el Centro Obrero (Jardines, 20, 2.º).

Sociedad de Aserradores.

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el día 11 del corriente, á las siete de la noche, en su domicilio (Jardines, 20, 2.º).

Sociedad de Obreros peceros.

El 14 del actual, á las ocho de la noche, celebrará esta Sociedad asamblea ordinaria en su domicilio (Jardines, 20, 2.º).

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Aranjuez.—R. C.—Recibidas 2 pesetas: 1 de su suscripción hasta fin enero 99 y otra para la campaña de propaganda.

Santander.—J. N.—Recibidas 80,95 pesetas: 46 de paquetes hasta el número 658, 5 de P. D. hasta fin diciembre 98, 1 de la A. S. hasta fin diciembre 98, 2 de 10 «Colectivismo y revolución», 0,20 de 1 «Autonomías», 0,60 de 8 «Controversias», 0,25 de 1 «Biografía», 2,10 de 7 «Observaciones», 8 de 6 «Los socialistas», 1 de un «Socialismo y ciencia», 1,20 para la «Biblioteca Socialista», 5 para el C. N. y 13,60 para lo que indican.

Ferrol.—P. B.—Se envió de nuevo el paquete del número 660.

San Sebastián.—P. G. Q.—Recibidas 14,55 pesetas: 8 de paquetes hasta el número 660, 6 para LA LUCHA, 0,25 de 1 «Biografía» y 0,30 para la «Biblioteca Socialista». Se hace lo que pide.

Erandio.—A. S.—Recibidas 9,95 pesetas: 2 de su suscripción hasta fin diciembre 98 y el resto para lo que indica.

Bilbao.—J. L.—Recibidas 38 pesetas: 36 de paquetes hasta el número 660 y 2 de H. R. hasta fin febrero 99.

Begoña.—E. M.—Recibidas por conducto de L. 2 pesetas de paquetes hasta el núm. 660.

Eibar.—A. S.—Recibidas por igual conducto 19 pesetas para el C. N.

Linares.—A. S.—Recibidas 10 pesetas: 1 de J. L. C. hasta fin diciembre 98, 3 de la cuenta del mismo y el resto para el C. N.

Almería.—F. G.—Recibidas 10 pesetas: 1 de P. P. y 1 de M. G. hasta fin julio 98; 1 de J. F., 1 de V. V. y 1 de M. G. M. hasta fin octubre 98; 1 de J. O. hasta fin enero 99, y el resto para el C. N.

Segovia.—J. R.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin enero 99.

Sitjes.—J. D.—Recibidas 55 pesetas: 15 de paquetes hasta el número 658; 1 de J. C. hasta fin diciembre 98; 1 de la A. S. hasta fin noviembre 98, 8 para LA LUCHA, 20 para el C. N. y 9 para la «Biblioteca de Ciencias sociales».

Bilbao.—LA LUCHA DE CLASES.—Dad por recibidas 2 pesetas de J. C., 2 de J. M., 2 de B. C. y 2 de la Agrupación de Sitjes.

Deusto.—A. S.—Recibidas 5 pesetas: 0,20 de 1 «Autonomías», 0,25 de 1 «Biografía», 3,50 de 1 «Origen», 0,25 de 1 «Catecismo de moral», 0,25 de 1 «Observaciones» y el resto á su favor. No hay colecciones completas de EL SOCIALISTA.

Avilés.—M. P.—Indíquenos que aplicación damos á las 14 pesetas que nos ha enviado. Remitimos un paquete de este número.

Tetuán.—R. D.—Recibidas 2 pesetas de paquetes hasta el número 672.

Oviedo.—M. V.—Recibidas 14 pesetas: 7,35 de paquetes de la A. hasta el número 661, 2 de D. A. B. hasta fin abril 99, 1,75 de la cuenta de P. G., 1,05 de 3 retratos y 1,85 para la «Biblioteca Socialista». Se envían 20 ejemplares más.

Mieres.—D. P.—Se hace lo que indica.

Calatayud.—H. V. M.—Se envían 10 números más desde el número pasado. Las cartas con original enviadas abiertas.

Málaga.—A. E.—Se envían nuevamente los folletos y retratos.

Pueblo Nuevo del Mar.—J. V.—Recibidas 15 pesetas: 4 de paquetes hasta el número 660, 1 de V. G., 1 de L. E., 1 de J. M. S., 1 de J. V. y 1 de V. R. hasta fin diciembre 98, y 6 para la «Biblioteca de Ciencias sociales».

Valencia.—S. P.—Recibidas 75,85 pesetas: 32,85 de paquetes hasta el número 660; 8 de S. G., J. L., V. G., T. G. V., J. C., A. S. y S. T. hasta fin agosto 98, y 15 para la «Biblioteca de Ciencias sociales».

Trubia.—J. S.—Recibidas por conducto de M. V., 25 pesetas: 18 de paquetes hasta el número 663, 1,20 de 6 «Controversias», 0,90 de 6 «Colectivismos», 1,50 de 10 «Organizaciones», 1,50 de 6 «Observaciones», y 1,90 para la «Biblioteca Socialista». Se envían á más de estos folletos, 4 «Catecismos de moral», y 4 «Socialismo y ciencia». De la «Autonomías» no hay ejemplares.

Importa lo consignado por paquetes y suscripciones en este número... 210,95

Idem por 1 «Colectivismo y revolución», 2 «Autonomías», 9 «Controversias» y 6 «Colectivismos»... 3,30

MONTEPIÓ OBRERO

Esta Sociedad, que admite en su seno á los trabajadores de todos los oficios de Madrid, atiende á sus afiliados con dos pesetas diarias en caso de inutilidad absoluta y da para gastos de entierro 75 pesetas.

Se adquieren esos derechos abonando una peseta mensual.

Los que deseen formar parte de esta organización obrera pueden dirigirse al presidente de la misma, Jardines, 20, 2.º

DEFRAUDADORES

Corresponsal en Elche fué

ANTONIO AMORÓS

Debe 17 pesetas de paquetes y han sido infructuosos cuantos pasos hemos dado para cobrarlas.

Imp. de F. Cao y D. de Val, á cargo de J. Antonio Herrero, Platería de Martínez, 1.